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今年资本市场改革
要有新突破

一年来以“严监管”给大家
留下深刻印象的刘士余26日多
次谈到改革，透出今年推进资
本市场改革的坚定决心。“证监
会工作会对‘进’的方面明确了
任务，很重要的一条就是，改革
要有新进展、新成效、新突破，
尤其是资本市场参与者达成共
识的一些关键性制度，必须迈
出关键步伐。”刘士余说。

他说，“风平浪静好行船”，
中国资本市场多年的实践证
明，没有稳定的市场环境，任何
改革都无法推进。反过来，如果
不坚持市场化、法治化、国际化
的改革方向，不坚持问题导向
的改革哲学，资本市场中长期
积累下来的“顽疾”就不可能减
少，更谈不上根除，资本市场的
发展就没有活力，稳定就缺乏
牢固的基础。

“路要一步一步走，关键是
要走在正确的路上，而且方向
要对。”刘士余风趣地以现场女
记者戴的珍珠项链为比喻，他
称，穿好一个珍珠项链要有几
个要素，首先要有珍珠，珍珠要
有质量。穿珍珠项链的珍珠打
眼，绝对要沿着直线方向打，打
偏了这个珍珠就成了次品。

“珍珠是什么？就是高质量
的上市公司！”刘士余称，第二，
穿珍珠项链得有条线，这条线
要牢固，这根线不能忽粗忽细，
这就是改革的方向和运行的制
度。第三，珍珠得一颗一颗地
穿，抓一把珍珠变魔术就能变
成项链吗？那是不可能的！第
四，珍珠项链穿起来以后得有
个锁头，使项链不会掉下来，戴
着方便、取着方便。“这是什么？
这就是监管。”

刘士余认为，改革、稳定、
发展必须是全方位的协调，要
有好的珍珠，那就是高质量的
上市公司，珍珠数量要够，那就
是上市公司的数量还要增加。

“检验我们改革是不是下了真
功夫，方法对不对，效果好不
好，唯一标准就是看资本市场
是否稳定健康发展。”

减少或暂停IPO
未解决根本问题

针对新股发行问题，刘士
余说，我们曾用减少甚至暂停

IPO的方法，力图稳定市场，取
得过时点性的效果，但长远来
看，并未解决资本市场长期稳
健发展的机制性问题。

他说，从静态来看，在某一
个时点，新股发行增加了，会影
响二级市场的供求关系；动态
地看，资本市场的根本动力在
于为实体经济服务，在于分享
实体经济发展成果。要想长久，
必须有新的公司进来。

据介绍，去年以来，证监会
就这一问题持续加强和市场沟
通，尊重市场机制、市场规律，
顺应市场需求，增加了上市公
司供给。“实践证明，来自市场
共识的这个做法是受到市场欢
迎的。”刘士余说。

对于数百家企业排队IPO
的问题，刘士余回应说：“我们
有信心解决所谓的‘堰塞湖’问
题。”他说，“堰塞湖”是大家对
排队公司家数多、进展慢的形
象称呼，也是一种心理预期的
反映。新股发行不在家数多一
点少一点，关键是企业质量。

此外，解决“堰塞湖”的路
子越来越宽。除了沪深两市外，
新三板、区域性股权市场，再加
上规范化的并购重组，资本市
场对企业股权融资的接纳力会
越来越强。

“中国是发展中的大国，随
着创新驱动战略的实施，会有
越来越多的企业申请上市，这
是中国经济活力的体现，是中
国资本市场发展的源头活水。”
刘士余说。

金融家和“金融大鳄”
只有半步之遥

严监管一直是资本市场的
关键词，在当日的发布会上，刘
士余再放话：“‘野蛮人’‘大鳄’
等往往披着合法外衣，打制度
擦边球，在资本市场上巧取豪
夺，侵蚀着中小投资者的合法
权益，证监会能坐视不管吗？！”

去年年末以来，刘士余多
次公开演讲都金句频出，从“妖
精”说到“资本大鳄”再到“逮鼠
打狼”，引起市场热烈讨论。在
发布会上，刘士余表示，到证监
会工作后，对资本市场花了较
长时间了解各种乱象，“开了眼
界了，也是很受震惊。”刘士余
说，来把每个乱象贴上一个标
签，如野蛮人、妖精、害人精、大
鳄等，他还告诫“金融大鳄”说，
在金融市场上，金钱的诱惑是

巨大的，“天使”和“魔鬼”就在
一念之差，资本市场上金融家
和“金融大鳄”只有半步之遥。

“证监会首要任务是监管，
如果说还有第二任务，也是监
管，第三任务还是监管。”刘士
余说，没有“三公”的市场秩序，
中小投资者的合法权益就得不
到有效保护。

他说，在现代化分析技术
广泛应用的今天，任何人、任何
机构在任何时候干的违法违
规、坑害中小投资者、破坏市场
秩序的行为都是有记录的，这
些线索，无论是历史的还是当
下的，证监会都会盯住不放。

当有记者问及其所提大
鳄、害人精等是否有具体所指
时，刘士余表示，资本大鳄侵害
中小投资者的账需要算，但他
所指的主要是行为，不能因为
行为推定是某个人干的，需要
在发现行为后从蛛丝马迹中寻
找到人。“至于野蛮人、害人精、
资本大鳄是谁，如果都告诉你
了，下一步还怎么干活？”

上市公司是好公司代表
要发挥党支部堡垒作用

《上市公司治理准则》的修
订也受到市场关注。刘士余在
发布会上特别点出，准则修订
过程中既要对接国际标准，更
要融入中国元素，以期通过修
订后的准则，推动各上市公司
在公司章程中进一步明确党组
织的架构、任务、规则。

“公司法第19条，对公司
中党的组织、党的活动是有明
确规定的。”刘士余说，从上市公
司的情况看，不管是国有控股的
还是民营控股或是混合所有制
的公司，重视公司中党的建设，
注重发挥党员的先锋模范作用，
往往能在竞争中立于不败之地。

“凡是搞坏了的公司，往往
不注重公司党的建设，不注重
发挥共产党员的先锋模范作
用。”刘士余说，上市公司应该
是好公司的代表，对股东的责
任、对社会的责任、对国家的政
治责任集于一身，对上市公司
要求应该是更高的。

非国有控股的上市公司注
重发挥党支部的战斗堡垒作
用，党员的先锋模范作用。“我
们强调的是，在国有控股的上
市公司中，党委是领导核心、政
治核心，这一点上绝不能含
糊。”刘士余说。 据新华社

刘士余以“珍珠项链”喻资本市场，稳中求改革

再再敲敲““大大鳄鳄””，，有有信信心心破破IIPPOO““堰堰塞塞湖湖””
资本市场改革就像穿珍珠项链、有信心解决IPO“堰塞湖”问题、对违法违规线索仍会紧盯不

放……在国新办26日举行的新闻发布会上，中国证监会主席刘士余携三位证监会副主席，回应了
诸多资本市场热点问题。

“基金投资尽量不要快
进快出、短线操作。”证监会
副主席李超在2月26日国务
院新闻办公室举办的“协调
推进资本市场改革稳定发
展”发布会上指出，目前公募
基金持有人近 2亿人，其中
85%以上是持有资产5万元
以下的投资者，建议投资者
可以更多借鉴社保基金在投
资理念、资产配置方面的一
些好的经验。

李超在认可基金行业发
展进步的同时也指出，当前
我国证券基金行业的发展水
平、质量与经济金融、资本市
场的发展不协调，与国际同
行相比差距明显。主要体现
在四个方面：一是行业的经
营理念还存在偏差，部分机
构存在片面追求规模、追求
短期效益，但主业不强、不
精。二是合规风控的基础不
牢，有的还没有达到全覆盖，
或者说风控合规形同虚设。
近几年“飞单”、内幕交易、

“老鼠仓”虽然大幅度减少，
但仍然时有发生，严重损害
了行业的形象和声誉。三是
勤勉尽责仍然不够。对于基
金公司来讲，承担的是为投
资者管理资产、管理财富的
责任；证券公司有一项很重
要的任务就是为资本市场输
送质优的产品。这方面行业
确实做得不够好，没有充分

发挥好资本市场“守门人”和
融资“鉴证人”的作用。四是
专业人才的质量和数量方面
也有差距，特别是目前还没
有具备国际影响力、一流的
投资银行和资产管理机构。

谈及2015年股票市场异
常波动，李超称，“行业里的
这些机构，2015年钱赚了不
少，同比大幅增长，但是行
业的声誉没有同步增长，
甚至还有些不升反降的现
象。”李超督促行业机构要
认真反思，他认为这对监
管部门也是沉痛教训，也要
反思监管体制存在的不足和
监管理念存在的偏差。

李超指出，从2016年以
来，证监会坚决回归监管本
位，着力健全机构监管的规
则体系，同时梳理和规范证券
基金机构的业务体系，主动遏
制行业盲目扩张、监管套利的
倾向和势头，促进行业回归本
原、聚焦主业。同时，全面强化
风险控制和合规管理，推动
行业建立自我约束机制，以后
不能仅靠监管部门来收拾、来
处罚，自身要有这个动力来加
强内控和合规。此外，还加大
了监管执法的力度，严肃处理
违法违规行为。全年采取了
200多项行政监管措施，涉及
几十家证券和基金监管机
构，以及相关的高级管理人
员和从业人员。 据中新网

“改革的重点就是完善
市场分层，通过分层管理，把
发行、交易、投资者准入和监
管多方面的改革串通起来，
为众多的新三板挂牌企业提
供差异化的制度供给，把市
场的积极效应进一步释放出
来。”证监会副主席赵争平在2
月26日“国新办就协调推进资
本市场改革稳定发展等情况”
新闻发布会上表示，新三板将
重点支持那些创新能力强、诚
实守信、运作规范、前景广阔
的中小微企业创新发展。

赵争平表示，新三板市
场已经是多层次市场体系的
重要组成部分，未来新三板
市场支持创新性、创业型、成
长型中小微企业的发展还有
巨大潜力，新三板改革是今
年建设多层次资本市场的一
项重要任务，既要有效监管
守住底线，更要因势利导，积
极作为，融资、交易这些核心
功能进一步提升，要让新三
板在量的积累的基础上，实
现质的大的提升。

证监会分管期货的副主
席方星海在发布会上称，去
年黑色系期货价格大幅波动

和楼市较火、去产能等因素
有关。“供求有点紧张，部分
投资资金来势凶猛。我们把
虚高的交易量压下来，对特
别上蹿下跳的账户做了一些
每日开仓量的限制，对违规
的涨逾予以停止交易、稽查
等处分”。

对于2017年的工作计
划，方星海指出，期货市场的
作用还远远没有发挥出来，
服务实体经济和产业客户的
能力也有待进一步提升，所
以证监会今年推出一些新的
品种，比如说农产品期权交
易，比如说进一步推进石油
期货的准备工作，使这个市
场上有更多的产品。

交易监管方面，方星海
称仍将秉承去年的理念，“不
需要虚高的交易量”，要在价
格发现、定价功能的发挥上
予以重视，推出更多措施，比
如说，引进更多的产业客户，
提高定价质量。

方星海还指出，证监会
将推进期货市场国际化的发
展，引进境外的一些产业客
户参与国内的期货市场交
易。 据中新网等

葛相关链接

证监会副主席李超：

基基金金投投资资
不不要要快快进进快快出出短短线线操操作作

证监会副主席方星海：

石石油油期期货货正正在在准准备备

2月26日，国新办举行协调推进资本市场改革稳定发展等方面情况发布会。 据新华社
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